

## La Plataforma One Health: donde las alianzas rompen inercias y generan impacto

## A Plataforma One Health: onde as alianças rompem a inércia e geram impacto

### *The One Health Platform: where alliances break inertia and generate impact*

Maite Martín Ibáñez

Profesora de la Facultad de Veterinaria, de la Universidad Autónoma de Barcelona. Presidenta de la Plataforma One Health.



La Plataforma One Health (POH) surgió como resultado del llamamiento a sumar esfuerzos que emitieron las conferencias de decanos y decanas de facultades de Enfermería, Farmacia, Medicina y Veterinaria junto con las respectivas organizaciones colegiales nacionales en abril 2021, momento en que se estaba superando lo peor de la pandemia de COVID-19 gracias al avance de la vacunación. Con apenas cuatro años y medio de vida, esta asociación, que actualmente agrupa a más de 120 entidades socias, se ha consolidado como un referente nacional en el ámbito de *One Health* y su labor ha sido objeto de diversos reconocimientos: premio en la III edición de los International Zendal Awards (2022), premio El Escarabajo Verde-RTVE (2023), premio San Francisco de Asís (2025, otorgado por el Colegio Oficial de Veterinarios de Badajoz) y premio en la I edición de los Premios Prevención para un Futuro Saludable (2025, otorgado por el Grupo Mediforum). Varias son las claves que explican esta rápida progresión.

#### OPORTUNIDAD

Para que un proyecto tenga éxito resulta indispensable identificar el momento adecuado para contar con un público receptivo, preparado para comprender su valor y dispuesto a comprometerse con su propósito. En el caso de la iniciativa que dio lugar al nacimiento de la POH, esa ventana de oportunidad se abrió en el contexto de la peor crisis sanitaria global de los últimos 100 años. La irrupción de la COVID-19, originada por el salto de especie de un virus favorecido por aspectos medioambientales y culturales, mostró de forma incontestable dos hechos. En primer lugar, que la salud de las personas está profundamente condicionada a todos los aspectos de la vida cotidiana, incluyendo de forma notoria la salud animal y la salud del medio ambiente. Y, en segundo lugar, que no es posible enfrentarse a los grandes desafíos sanitarios que nos plantea el siglo XXI manteniendo una visión antropocéntrica y compartimentada de la salud. En esta nueva realidad se hizo evidente la necesidad de transitar hacia un modelo de gestión de la salud

vertebrado en torno al enfoque *One Health*, que desde principios del año 2000 estaba siendo promovido por la alianza tripartita formada por la Organización Mundial de la Salud, la Organización Mundial de la Sanidad Animal y el Programa de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura sin que ello hubiese calado sustancialmente en las políticas de los diferentes países.

#### LAS ALIANZAS

En un contexto de crisis sanitaria, que el llamamiento a la acción proviniera de la alianza establecida entre los ámbitos académicos y profesionales de Enfermería, Farmacia, Medicina y Veterinaria, no solo revestía un fuerte simbolismo, sino que otorgaba una legitimidad incuestionable, al tratarse de disciplinas garantes de la salud pública. Sin duda, ello contribuyó significativamente a las más de 40 solicitudes de adhesión que se recibieron en aquel primer momento. Desde entonces, las alianzas han ido creciendo y en la actualidad la POH aglutina a entidades de diversa naturaleza, entre las que se encuentran asociaciones empresariales (como ANECPA y Farmaindustria entre otras), asociaciones de pacientes, sociedades científicas (SESA entre ellas), corporaciones profesionales, asociaciones de especialistas, fundaciones (como Cruz Roja o ECODES), 27 universidades y centros de investigación tan relevantes como el Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Esta composición no solo dota a la POH del carácter multidisciplinar y multisectorial propio del enfoque *One Health*, sino que la convierte en una entidad pionera en la búsqueda de sinergias que contribuyan a la construcción del conocimiento compartido y la colaboración entre sectores para generar soluciones que mejoren la salud de las personas, los animales y el medio ambiente.

#### LA MISIÓN

*“La realidad demuestra que la rapidez con la que se producen los cambios en nuestro planeta sobrepasa la velocidad con la que se producen los cambios en las*

*políticas de los diferentes países*". Esta frase, que aparece en el documento de *Posicionamiento sobre la necesidad de implementar el enfoque One Health* con el que las entidades promotoras lanzaron su llamamiento a la acción, resume en pocas palabras la motivación que llevó a la puesta en marcha de una iniciativa que con el tiempo acabó concretándose en la constitución de la POH como asociación sin ánimo de lucro. Si bien a lo largo de los años habían ido surgiendo diversas iniciativas enmarcadas en el enfoque *One Health*, la mayor parte de ellas ponen el foco en la investigación, lo que posiciona a la POH como la primera iniciativa a nivel mundial encaminada a abordar un aspecto clave de la estrategia *One Health*: la gobernanza. Una gobernanza que requiere de una estructura que facilite la intersectorialidad para la articulación de políticas públicas que pongan en el centro la salud. En este contexto, el fin esencial de la POH es contribuir a mejorar el estado de salud de la población mediante acciones encaminadas a facilitar el tránsito hacia un abordaje integral de la salud, alineado con el enfoque *One Health* y arraigado en el conocimiento científico, y para ello la POH trabaja para ser determinante en los ámbitos administrativo, legislativo, educacional y de la comunicación.

## LÍNEAS DE ACTUACIÓN

La labor de la POH se orienta principalmente en dos ejes: las acciones de incidencia política para la construcción de una gobernanza para la salud que sitúe en el centro la prevención, promoviendo la formulación de políticas intersectoriales que protejan la salud humana, animal y ambiental de manera integrada, tal y como promueve el enfoque *One Health*, y las actividades de difusión y divulgación para aumentar la conciencia sobre la presión que ejerce nuestro entorno —incluidos los impactos del cambio climático, la degradación de los ecosistemas y los factores socioeconómicos entre otros— sobre la salud y el bienestar de las personas.

Con relación a la gobernanza, si bien en los últimos tiempos el enfoque *One Health* ha ido ganando espacio en discursos y documentos estratégicos, la inercia de las dinámicas de trabajo lleva que se continue abordando la salud de forma compartimentada, dificultando la integración necesaria para abordar los retos complejos del presente. Diversos documentos<sup>1,2</sup> señalan la necesidad de crear estructuras de coordinación intersectoriales, que permitan superar esta fragmentación, y en esta línea, desde la POH se ha propuesto en diversas ocasiones la creación de una Subcomisión *Una Sola Salud* en el Congreso, capaz de coordinar agendas intersectoriales, supervisar su implementación y promover una estrategia nacional basada en salud pública preventiva, equitativa y sostenible, garantizando continuidad más allá de los ciclos legislativos. Otro aspecto que pensamos contribuiría

sustancialmente a superar la compartimentación sería sustituir el Sistema de Vigilancia de Sanidad Ambiental, que se incluye en la Red Estatal de Vigilancia en Salud Pública, por un sistema de Vigilancia en Salud Ambiental con visión de "salud ecosistémica" que incluya, además de los factores objeto de vigilancia, un sistema de indicadores que permita evaluar el estado de salud de los hábitats naturales, urbanos, rurales, etc. Diseñar un sistema de vigilancia en salud ambiental con visión de salud ecosistémica permitiría realizar el necesario cambio disruptivo para avanzar hacia un modelo de vigilancia integral que permita mejorar los resultados en salud y optimizar los recursos humanos y económicos destinados a paliar problemas sanitarios. Dicha mejora vendría por la doble utilidad de este sistema de vigilancia integral: por un lado, la identificación de perturbaciones en la salud ecosistémica proporcionaría información de valor para la detección precoz de riesgos para la salud de las personas, hecho que permitiría aplicar medidas de sanidad ambiental o establecer otro tipo de actuaciones encaminadas a actuar en origen y mitigar sus efectos, y por otro, se estaría contribuyendo a mantener y conservar la salud de los ecosistemas, fundamental para la salud de la ciudadanía y la salud de nuestro planeta.

En el ámbito de la difusión y divulgación del enfoque *One Health*, destaca la organización del Congreso Nacional *One Health*, que ya ha celebrado dos ediciones. Estos encuentros están concebidos para fomentar el diálogo entre responsables políticos, distintos niveles de la administración pública, el sector privado, el ámbito científico-técnico y representantes de la sociedad civil. En ellos han participado perfiles de gran relevancia como Roser Domènech, directora de *One Health* en la Unión Europea; Pablo Sagredo, *One Health Officer* de la Oficina Regional para Europa del Programa de las Naciones Unidas; y Mónica García, ministra de Sanidad, entre otros. La segunda edición del congreso, celebrada bajo el lema *Diseñando el futuro a ciencia cierta*, puso el foco en el papel del conocimiento científico-técnico como base esencial para la formulación de políticas públicas capaces de afrontar los complejos desafíos del mundo actual. En este marco, se llevó a cabo una jornada en el Congreso de los Diputados en la que representantes de diversos grupos parlamentarios debatieron sobre la importancia del asesoramiento científico en el diseño de políticas orientadas hacia sociedades con visión *One Health*.

Todas estas acciones reflejan el profundo compromiso de la Plataforma *One Health* con la construcción de alianzas que faciliten puentes entre la ciencia y la política, impulsando decisiones informadas que integren el conocimiento experto en beneficio de la salud humana, animal y ambiental —en definitiva, de la salud de todos.

## BIBLIOGRAFÍA

1. World Health Organization, Food and Agriculture Organization of the United Nations, World Organisation for Animal Health. Taking a multisectoral, One Health approach: A Tripartite guide to addressing zoonotic diseases in countries. World Health Organization, Food and Agriculture Organization of the United Nations, World Organisation for Animal Health. 2019; [citado 28 de octubre de 2025] Disponible en: <https://www.woah.org/app/uploads/2021/03/en-tripartitezoonosesguide-webversion.pdf>.
2. European commission. One Health governance in the European Union. Luxembourg: Publications Office of the European Union. 2025; [citado 28 de octubre de 2025] Disponible en: <https://data.europa.eu/doi/10.2777/8697309>.